

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Administración: Corpus, 11.-Tel. 141

Diario independiente, fundado en 1901 por D. Rufino Cano de Rueda

Redacción: San Agustín, 7.-Tel. 25

Año XXX.—Número 7.556

Segovia.—Miércoles 23 de Julio de 1930

Correspondencia: Apartado núm 11

## INFORMACIONES COMENTADAS

### La influencia de España en el sur marroquí

Por DIONISIO PÉREZ.

Es conmovedor el relato de la liberación de don Daniel Zubillaga, nativo español, hoy ciudadano francés, que ha estado cautivo veintidós meses entre las tribus bereberes del Atlas, sometidas al protectorado de Francia en Marruecos. Este ex-español residía en Ued-Zen, en las avanzadas de la colonización francesa. Acompañado de un compatriota llamado Pomares atravesaba en un auto la llanura de Beni Amin, cuando fué detenido por dos indígenas, que inutilizaron el motor y asesinaron al chófer. Salieron tropas en persecución de los piratas y en la refriega se escapó mal herido el señor Pomares y murió el interventor civil francés que mandaba el pelotón de soldados mejzniez.

Zubillaga fué conducido fuera de la zona de acción francesa y encerrado en una zahurda, donde se le daba una mísera ración de comida y donde cada tarde llegaba un titulado verdugo a anunciarle que al día siguiente le decapitaría, puesto que Francia regateaba el precio de la liberación. No conozco la cifra que pedían los bandidos; muy alta, seguramente, ya que en aquel tiempo mismo se había pagado bien cara la liberación de otros apresados, entre ellos dos sobrinos del residente general. Como ahora no se trataba más que de un ex-español, colono y comerciante, sin personalidad política, la negociación de rescate se dilataba premiosamente. De vez en cuando encontraba yo alguna noticia del cautivo en el diario «La Dépêche Coloniale» y a través de estas referencias llegué a imaginar cómo este hombre simbolizaba la acción abnegada, el esfuerzo anónimo e irrecompensado de millares de españoles que Francia supo empujar hacia el Sahara, precediéndola y sustituyéndola en la obra difícil de explotar a argelinos y marroquíes de tierras secularmente poseídas. Generalmente, estos españoles que ayudan a Francia desde 1830 en su obra noroccidental, se ven obligados a adoptar la ciudadanía francesa y el idioma francés; sus hijos se educan en escuelas francesas y apenas tienen de la patria originaria otras nociones que los truncados e inconexos relatos que oyeron a sus padres. A la tercera generación suele adaptarse el apellido a la ortografía francesa y aun cuando llega una solemne ocasión como la del centenario de la apropiación de Argelia, puede celebrarse un año entero de fiestas, puede publicarse un centenar de libros, puede desbordarse la retórica de cien oradores sin que se recuerde la participación que tuvo España en la obra civilizadora.

En el caso de la liberación del ex-español Zubillaga, la acción de España ha llegado a algo más que a dar la victoria; ha llegado a salvarla. Dos testimonios he leído de este hecho. Uno escrito desde Rabat por don Jaime Lirón, redactor-corresponsal de «El Telegrama del Rif», de Melilla, y otro enviado desde Tánger a «La Unión», de Sevilla, por el admirable periodista Santos Fernández, conocido como pocos de la vida marroquí. Coinciden ambos testimonios. Ha sido España quien ha logrado reducir la intransigencia cabileña y acomodar la desastrosa codicia de los bandoleros a las posibilidades remuneratorias del presupuesto francés.

En la parte del desierto sahárigo que corresponde a nuestro Río de Oro habita el marabut Sidi Ali, hermano del guerrillero El Hiba, llamado el Sultán del Sur, que tan obstinadamente ha luchado contra la ingerencia francesa en Marruecos. Y ha sido este marabut, quien realizando un viaje de setenta días llegó hasta las estribaciones del Atlas, donde se encontraba cautivo Zubillaga. Con su autoridad religiosa, con su prestigio de caudillo guerrero, con su habilidad de letrado, Sidi Ali consiguió que los bandoleros redujeran a una cifra modesta el precio de la liberación. Y Zubillaga ha sido devuelto a su residencia de Ued-Zen. La residencia general francesa ha compensado la tortura de los veintidós meses de su cautiverio, regalándole un lote de tierras de colonización en la región de Tadla. Como se ve, España, la acción de España, la política humana y convividora de España en las empresas de colonización, sirven para algo. Lo que sucede es que cuando se prueba esta eficacia, se hace alrededor de ella el silencio, y todos se muestran distraídos y se fingen no enterados y se apresuran a olvidar. En los días transcurridos desde el sábado, 12, en que el cautivo llegó, liberado ya, al puesto de Aguenus ha habido tiempo sobrado para que los diarios parisienses, singularmente «La Dépêche Coloniale», órgano el más exaltado del colonismo, hubiesen contado lo ocurrido, ya que no hace mucho se pedía la expulsión de España del territorio de Río de Oro y se resucitaba la leyenda negra de nuestra incapacidad colonizadora. Y lo ocurrido es que Sidi Ali y la cohorte morisca que lo acompañaba, han hablado de España en las guaridas del Atlas, donde se mantiene una rebelión airada contra la dominación francesa. Y han hablado de España con tales loas persuasivas y con tales posibilidades de convivencia que la arisca condición de los montañeses se sintió rendida y su codicia vióse desengañada y desesperanzada.

No hay empresa de colonización más difícil, más extenuadora, más estéril que la de nuestro Río de Oro. Imaginad una extensión desértica de 285.000 kilómetros—casi dos veces la extensión de Cuba—, incultivable e improductiva, que tiene detrás el Sahara, independiente de toda autoridad europea. La escasa población indígena que allí hay, más que por tribus o cabilas, está formada por grupos trashumantes, por caravanas que se desplazan en rápidas excursiones y esquivan así toda acción cultural. España, situada en la orilla del mar, encerrada en un fuerte rodeado de fosos, representada por unos cuantos oficiales y un grupo de soldados, gastando un presupuesto minúsculo, realiza una obra admirable de atracción, de sujeción, de suavización de las tribus indómitas. Y he aquí al fruto cierto de esta política: ver al marabut del desierto escalando las pendientes del Atlas, para predicar a los montañeses rebeldes y agresores, que en Europa hay algo más que Francia; que hay una España de suave condición, de desinteresados anhelos con la que se puede dignamente convivir.

Francia ha tenido que reconocer en este caso, que la cooperación española le es útil, le es necesaria, pero los periódicos parisienses callan y Europa no conoce esta realidad: que para colonizar el norte africano, desde Túnez al Atlántico y desde Tánger a Infi, ha necesitado Francia, primero al colono español y luego al Estado español, ambos con tal abnegación que apenas les queda entre las manos el honor del esfuerzo que realizan.

Al amparo de este silencio se ha logrado poner término definitivo a todo posible ensueño de engrandecimiento español. No parece sino que África se ha acabado para nosotros.

En litigio están casi todas las fronteras artificiales que la dividen. Dentro de poco el Camerún y los demás territorios en situación de mandato se vocearán como en subasta de logrerros. Y España debiera hacer notar cómo nuestra influencia en África no es una formularia instalación militar ni una desenfrenada explotación industrial, sino una política civilizadora y humana, que tiene derecho a que se la reconozca y proclame y a que se le recompense reintegrando a su soberanía territorios como el Camerún, que fueron españoles y que nos arrebató Bismarck en horas de decadencia y atonía en que los gobernantes españoles, se dedicaban, como fórmula de aseguramiento del orden interior, a esterilizar al espíritu nacional y a la opinión pública, anestesiadoramente y, cuando era preciso, quirúrgicamente también.

### Suscripción en favor de los labradores pobres de los pueblos damnificados

Suma anterior, 33.467,05 pesetas. Don Lino Cerezo Marinero, 5 pesetas; don Emilio Delgado, 2; don Mariano Zapatera, 3; don Pablo Yagüe Montero, 3; don Francisco García Gil, 3; señoritas de Gil, 5; don Rufino Portero, 5; don Román Velasco Dictado, 5; Ayuntamiento de Pinarejos, 50; don Mahnahén Velasco, 25; Ayuntamiento de Pedraza, 25; Don Gregorio Gil y seis vecinos de Pedraza, 25.

Suma y sigue, 33.623,05 pesetas.

### Los alumnos de la General que ingresarán este año en la Academia especial de Artillería

He aquí la relación de los alumnos de la Academia General Militar que vendrán este año a Segovia para cursar sus estudios en la Academia Especial de Artillería.

Don Alfonso Fernández Fournier, don Mariano Tortosa Sobejano, don Juan Gómez Vázquez, don Ricardo Rivera Cebrián, don José Orbañanos Contreras, don Carlos Sánchez García, don Ignacio Ulibarri Lacarra, don Salvador Maura Huguet, don Lucas Sánchez Binerfa, don Casiano Costas Posadas, don Buenaventura Rodríguez Manterola, don Manuel López Alarcía, don Raimundo Anadón Lladó, don Miguel Carlos Roca del Villar, don Antonio Narbona Vara, don José Peralta Sánchez de León, don Pelayo Pelayo Navarro, don José Pastor de Riva Rivero, don Manuel Montalvo García Camba, don Angel Suances Jádenes, don Carlos García Riveras, don José Carcellé Rodón, don Francisco Cots de Riera, don José Tafur Ruiz, don Francisco Castell Adriaensens, don Francisco Nieves Conde, don Manuel Balseiro Cornejo, don Luis Rumeu de Armas, don Antolín Trelles Moreno, don Luis Mataiz Lorda, don Eusebio Díez Arenal, don Félix Beltrán de Lis Tamarit, don Julio Estrada Manchón, don Miguel Redondo Correa, don Agustín Mariné Alemani, don Miguel Batista Gutiérrez, don Juan Barinaga Fernández, don Ernesto Fernández Marrero, don Juan García Agustín y don Ricardo Sagarra Gallart.

### JOVEN SUICIDA

Pajarejos, 22.—Cuando el vecino de este pueblo Felipe Martín se disponía a regar las plantas de un huertecito que posee en las proximidades de este pueblo, observó que la cubierta del pozo presentaba señales de haber sido removida por una persona extraña. Del hecho dió cuenta al Juzgado, y éste se personó en la finca de referencia, ordenando se realizara un registro en el pozo.

Con el espanto consiguiente, observóse que en el fondo del pozo flotaba un cadáver. Inmediatamente fué extraído éste, que resultó ser el del joven de esta localidad Hermenegildo García Arribas, soltero y de veintinueve años de edad.

El Juzgado comenzó a instruir las diligencias consiguientes para determinar las causas que hubieran podido influir en la determinación adoptada por el desgraciado joven, ya que desde el primer momento se pensó en que tratábase de un suicidio.

Según manifestaciones de sus familiares y de algunos vecinos de este pueblo, Hermenegildo venía pa-

decido desde hace diez años ataques cerebrales que habían despertado en él un agudo tedio y cansancio de la vida, llegando esta actitud a constituir una constante preocupación en los miembros de su familia. Desde luego, puede asegurarse que sus padres y hermanos se desvivían por hacerle llevadera su grave enfermedad y le rodeaban de toda clase de cuidados.

Se supone que el desdichado joven, en un momento de desesperación, tomó la resolución de acabar con su vida.

### El 20 por 100 sobre bienes comunales y de propios

Ha llegado a Madrid una comisión que representa a noventa Ayuntamientos de la provincia de Burgos, presidida por el alcalde de Salas de los Infantes, con el fin de solicitar del Gobierno la derogación de la disposición legal que grava a los Municipios con el 20 por 100 sobre sus bienes comunales y de propios, dictada el año 26 por la Dictadura.

La disposición de que se trata atañe a más de tres mil Ayuntamientos, que se ven hoy amenazados de embargo por la Hacienda por no haber pagado ninguno de ellos ese 20 por 100 desde que fué creado hace cuatro años.

La Dictadura no reparó en medios para reforzar los ingresos del Tesoro; pero tuvo miedo de plantear un problema como éste y rehuía el cobro.

Ahora el Gobierno quiere llevar a efecto el impuesto de que se trata; y ante la inminencia del caso, que representa la ruina de la vida local, los Ayuntamientos se aprestan a la defensa en uso de un perfecto y legítimo derecho, ya que esa disposición, que llamamos antes legal, se hizo a espaldas de la ley y en contra de todo principio de justicia y equidad.

El Gobierno debe tener en cuenta que la Dictadura elevó sobremedera los presupuestos municipales, y éstos no pueden soportar tantas obligaciones como les impuso en todos los aspectos de su vida económica. No sucedió lo mismo con las Diputaciones, a las cuales, al mismo tiempo que les creó obligaciones, se dió medios para desenvolverse. Pesan ya sobre los bienes comunales de los Municipios cargas que se aproximan al 40 por 100, y si ahora se sostiene y cobra ese 20 por 100, resultará su vida imposible, ya que los pueblos de pinares no tienen otra clase de ingreso para la vida local y para la de sus vecinos.

(De «El Sol».)

### CURIOSIDADES Y ANÉCDOTAS

#### Lo más importante en un bautizo

A la edad de doce años, el célebre político argentino Damián P. Garat, que había de ser con el tiempo un brillante parlamentario, cursaba el cuarto grado primario en un colegio particular en su provincia natal, Entre Ríos, y se distinguía de modo especial entre los condiscípulos por su atolondramiento apresurado.

Una tarde explicaba su maestra su tópico correspondiente a «Religión», y luego de haberlo hecho con gran claridad y acopio de ejemplos, preguntó:

—De acuerdo a lo explicado, vamos a ver: ¿qué es lo más importante en el bautizo?

Del fondo del aula, un niño—Damián P. Garat—se agitaba nerviosamente alzando la mano y gritando:

—¡Yo, señorita! ¡Yo, señorita!

—¡Veamos, Damián...

—¡El niño...

### Noticias militares

#### ¿Cavalcanti, jefe del Cuarto Militar del Rey?

Con motivo del pase a la reserva del barón de Casa Davalillos, se indica para sustituirle en la jefatura de la Casa Militar del Rey, al general Cavalcanti.

Para la Capitanía general de Andalucía, en la vacante de Cavalcanti, se indica al general Saro.

#### Los generales Cabanellas y Fernández Pérez

El general don Virgilio Cabanellas, ocupará el Gobierno militar de Valladolid.

El Gobierno militar de Madrid será desempeñado por el general recientemente ascendido, don Emilio Fernández Pérez.

## DEL GUÍÑOL POLITICO

### EL PROPIETARIO DE LA VERDAD

Nos encantaría conocer personalmente al señor Cobos. La prosopopeya con que asegura que posee la verdad nos lo hace extremadamente simpático. El señor Cobos no sólo se enorgullece de acaparar la verdad, sino que siente el placer de flamearla tal como es, sin postizos que la desfiguren. La verdad que posee el señor Cobos es la absoluta, en estado bruto. Es un caso insólito de administración de la verdad este del señor Cobos. Además de este privilegio que sólo poseyeron hasta la fecha Jesucristo y el señor Cobos—el Divino Maestro y el humano maestro, o sea el Rabí de Galilea y el Rabí de La Granja—el señor Cobos está formidablemente relacionado con los espíritus que desde allí arriba dirigen la política de aquí abajo. Malo es, por este motivo, que el señor Cobos le ponga a alguien la proa de su malquerencia política. Irremediablemente, tan pronto se lo proponga, lo convertirá en cisco, en polvo, en nada. El señor Gil Biedma es ahora su víctima. ¡Pobre señor Gil Biedma! El señor Cobos lo tiene apuntado con lápiz rojo en su registro de alta y baja de personalidades políticas. El señor Gil Biedma no hará carrera. Se quedará en nada si al señor Cobos no se le ablanda el corazón y le consiente ser algo. El señor Cano está también señalado al «crayón» por el señor Cobos. No se haga ilusiones el señor Cano de que ha de escapar a la pulverización política del señor Cobos. Es éste un terrible designio que el señor Cobos tiene escrito con tinta en su libro verde.

Como se ve, el señor Cobos es todo un carácter. Ahora la ha emprendido contra el caciquismo. Tan pronto se le presenta ocasión arrecia en sus embestidas contra los caciques. El señor Cobos no era así antes. ¿Por qué ha dejado el señor Cobos de ser dulce y butiráceo como lo era hace unos meses? ¿Qué niebla trágica le ha entenebrecido su corazón? ¿Qué mosca lúgubre le ha picado? Algo debe haberle pasado al caer la Dictadura que le intoxicó la sangre. Antes, todo le parecía bien. Hoy le ocurre todo lo contrario. Nosotros imputamos la responsabilidad de esta desazón al señor Gil Biedma por meterse a visitar los pueblos castigados por el pedrisco. Esta oficiosidad del señor Gil Biedma ha puesto de un humor de mil diablos al señor Cobos. Ya lo proclama él modestamente cuando dice: «Lo que me parece intolerable». «Lo que no estoy dispuesto a consentir». «Lo que estimo que debe desaparecer», etcétera, etc. Algunos llaman petulancia a esta inflación apocalíptica y la toman como motivo de zumba. Nosotros creemos que es, simplemente, reciedumbre de carácter derivada de la posesión de la verdad absoluta, integral, químicamente pura.

La vida pública del señor Cobos, como la de todos los grandes hombres, ha tenido alternativas violentas y gloriosas. En poco tiempo su existencia estuvo sometida a las presiones afectuosas del señor Bello y del señor Gila. El señor Bello lo llevó un día a Madrid en calidad de maestro rural para que explicara a los madrileños cómo funcionaban las escuelas de los pueblos. Allí, ciñéndose al tema, tronó pedagógicamente contra los caciques. El señor Gila lo llevó en otra ocasión al extranjero, como maestro nacional, para que nos trajera las últimas novedades en materia de enseñanza. En el extranjero practicó investigaciones utilísimas para la pedagogía. Como fruto de su cruceo nos regaló revelaciones sensacionales. Nos descubrió que «en el Trocadero había un refajo amarillo, una bota de vino y un traje de torero en una vitrina», al mismo tiempo que nos ofrecía la confidencia de «que la corriente del Marne le pareció la democracia francesa».—«Heraldo Segoviano» de

25 de Mayo del año actual.—El señor Bello le rebajó la categoría al presentarlo como maestro rural, siendo maestro nacional. El señor Gila, en cambio, le abrigó el rango al elevarlo de maestro nacional a maestro internacional.

Acaso por esta elevación es por lo que el señor Cobos guarda al señor Gila una gratitud profunda que cuidadosamente se esfuerza en ocultar. ¿Han tenido los caciques actuales alguna atención con el señor Cobos, como la tuvo el señor Gila? A ver lo que contestan esos hombres. ¡No, señor! Pues si no la han tenido, no deben sentirse dolidos porque el señor Cobos no les haya insinuado la ofrenda de un homenaje, como lo hizo con el señor Gila. Son casos distintos. El señor Cobos creyó indispensable para el mayor perfeccionamiento de la instrucción pública en España hacer un viaje a París. El señor Gila se resistía al principio a soltar los cuartos para la pensión. No era, ciertamente, por tacañería, sino porque el señor Cobos poseía un francés macarrónico, «sietemesino», según el mismo hubo de reconocer. Un francés hablado por señas. El señor Cobos dió «coba» entonces al señor Gila. «Respetuosamente se puso a su disposición de un modo incondicional». Entre otros piropos le dijo que para el Magisterio español el señor Gila era una especie de Niño Jesús de Praga. El señor Gila comenzó a enternecerse. Para remarcar la faena, conociendo el flaco del ex presidente de la Diputación, el señor Cobos le insinuó la ofrenda de un homenaje. El señor Gila acabó entonces de conmovirse del todo. Todas estas cosas se las ofreció el señor Cobos al señor Gila, no como cacique—¡eso nunca!—sino como señor Gila propiamente dicho. Cayó la Dictadura y súbitamente invadió al señor Cobos una murria horrenda que luego se desató en furor anticaciquil. Ya no volvió jamás a ofrecer homenajes a ningún cacique. Se limitó a combatir el caciquismo doctrinalmente. Su corazón se anegó en lágrimas. Una nube arrasó la cosecha de gran parte de la provincia. Alguien sintió el impulso de la caridad para remediar la miseria de las gentes del campo. Con tal motivo el señor Cobos elaboró unos comentarios electorales. El señor Gil Biedma visitó a los damnificados. El señor Cobos se enfurruñó. ¡Pobre señor Gil Biedma!

MARCIAL GARRIDO.

**Se vende** un carro de varas y arrees para una caballería. Para verlo y tratar, en Valseca, con Saturnino Hernangómez.

### Movimiento demográfico en Segovia y su provincia

Según el «Boletín Demográfico de España», se ha registrado el siguiente movimiento demográfico en Segovia y su provincia, en el transcurso del cuarto trimestre de 1929: Nacimientos.—Durante el mes de Octubre hubo 472 nacimientos en la provincia de Segovia y 43 en la capital. En Noviembre, 438 y 47, y en Diciembre, 412 y 39. Total nacimientos, 1.415.

Defunciones.—Se registraron en la provincia durante el mes de Octubre, 255 y en la capital 32. En Noviembre, 215 y 30, y en Diciembre, 206 y 21.

Diferencia en más de los nacimientos sobre las defunciones, 759.

Matrimonios.—Los celebrados en el mes de Octubre, en la provincia, suman 140 y 25 en la capital. En Noviembre, 253 y 40, y en Diciembre, 51 y 40.

Total matrimonios, 549.

**Se venden** novillas del primer parto, chotas y novillas de pura raza holandesa, todas juntas o separadas. Para tratar, con Remigio Hervás (finca la Sauca), en San Ildefonso.

**AGUSTÍN SANTAMARÍA**  
CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO  
Intervención oficial en los Bancos. Cotización oficial de la Bolsa de Madrid. Compra y vende títulos de la Deuda del Estado y valores industriales, dando póliga a los interesados. Cuentas de crédito y préstamo, con garantía de valores del Estado. Industriales o personal. Descuento de letras y cupones. Los títulos o valores comprados con su intervención son irrevocables, respondiendo de ellos conforme determina el Código de Comercio.

EN EL BANCO DE ESPAÑA, DE DIEZ A DOS Y EN JUAN BRAVO, NUM. 26, 2.º (CASA DEL ESTANCO), DE TRES A SEIS

**NIÑO-DENTISTA**  
Plaza Mayor, 6. Jueves, viernes y sábados

	Pesetas	Pesetas	
Extracción sin dolor.....	5,00	Dentaduras completas, 28	
Dientes de oro, 22 kilates....	80,00	dientes.....	140,00
Dientes de porcelana.....	5,00	Dentaduras de oro, 28 dientes.....	600,00
Empastes.....	5,00		

PIDAN NUMERO PARA LA CONSULTA AL TELEFONO 118  
La mejor dentadura con los mejores materiales que existen, garantizada por diez años, a DIEZ PESETAS DIENTE

Clinica: Talleres y Laboratorio en Madrid, Carretas, 19



# El Consejo de ministros de ayer

Ha sido reformado el Reglamento de oposiciones a cátedras. El plan de construcciones ferroviarias. Han sido elevadas las partidas del Arancel.

**A la salida**  
A las diez de la noche terminó el Consejo. El presidente dijo a los informadores que había sido un Consejo casi de despedida por empezar el verano. De Instrucción pública se han aprobado—añadió—dos decretos que aparecerán mañana en la «Gaceta», uno de los cuales se refiere a oposiciones a cátedras y concursos entre catedráticos. El ministro nos ha explicado también ampliamente sus proyectos de enseñanza no solamente para ahora, sino para más adelante. El ministro de Estado nos ha dado cuenta del viaje regio, y el de Economía de asuntos de aranceles que mañana saldrán en la «Gaceta».

Como se le dijese que ahora con el verano de los ministros seguramente se pasaría algún martes sin Consejo, contestó que no. Nosotros —dijo—no descansamos. Al preguntarle si el Rey se iba hoy, efectivamente, dijo que no lo sabía con certeza, pero que suponía que probablemente se marchaba mañana. En cuanto a él manifestó que no tenía aún decidido si se marcharía hoy de nuevo a Cercedilla o esperaría aprovechar los próximos días de fiesta.

**Nota oficial**  
En la facilitada a la salida del Consejo, figuran, entre otros, los siguientes asuntos:

**Economía.**—Como medida encaminada a mejorar la cotización que viene alcanzando nuestra moneda, el Consejo aprobó un proyecto de decreto modificando los derechos arancelarios de determinadas mercaderías, que por su especial naturaleza no encuentran partida de compensación en el equilibrio de nuestra balanza comercial. Se atiende en el mismo, además, a corregir defectos de clasificación, que son consecuencia del quitismo de la nomenclatura arancelaria en relación con el desarrollo que va adquiriendo la industria nacional. Las modificaciones que se introducen por ambos conceptos corresponden en su casi totalidad a propuestas formuladas por la sección de Aranceles del Consejo de la Economía Nacional al preparar la revisión arancelaria.

**Fomento.**—El ministro de Fomento dió cuenta de la posible forma de ejecución del proyecto de canal del Taivilla para abastecimiento de los pueblos que están representados por la Mancomunidad de aquel nombre y de la ciudad de Cartagena. Se deliberó sobre este asunto, reconociendo toda su importancia, conviniéndose en que el ministro redactara un proyecto de decreto, que someterá a la aprobación del Consejo.

**Trabajo.**—El ministro informó al Consejo de la marcha de los trabajos para la formación del Censo electoral, que siguen llevándose al día, y expuso las líneas generales de aplicación del Real decreto aprobado sobre el carnet de identificación. Este asunto quedó pendiente de estudio con el propósito de resolverlo en el próximo Consejo, a fin de que se organicen los servicios adecuados inmediatamente.

**NOTAS DE AMPLIACION**  
**Los ferrocarriles, los firmes especiales y las Confederaciones**

El señor Matos expuso los planes de su Departamento sobre ferrocarriles especiales y confederaciones. Lo más importante quizá sea lo que se refiere al plan ferroviario; y en este asunto se puede asegurar que el señor Matos ha llegado a un completo acuerdo con su colega de Hacienda en las últimas conferencias que han celebrado; han llegado a acoplar las cifras de Fomento a las necesidades de la Hacienda, sin perder de vista la nivelación del presupuesto.

También ha habido acuerdo en lo que se refiere a la liquidación de la Caja Ferroviaria. Como al ministro de Fomento aún le queda mucho que exponer en orden a los proyectos de su Departamento, continuará informando en varios Consejos, porque es criterio del Gobierno no interrumpir en modo alguno esta labor.

Respecto al canal de la Taivilla, aunque no hay decreto redactado, en el Consejo de ayer se deliberó ampliamente y se apreció unánimemente la conveniencia y la necesidad de la obra, que se llevará a cabo con subvenciones del Estado y con aportaciones de los cuarenta pueblos interesados. Claro que, seguramente, con este proyecto, serán las Cortes las que digan la última palabra; al menos un consejero así lo estimaba ayer.

**Oposiciones y concursos a cátedras**

El ministro de Instrucción dió cuenta de dos decretos, que fueron aprobados, sobre oposiciones y con-

curso a cátedras, que firmará el Rey en breve.  
En la exposición de estos decretos, que el Gobierno estimó muy interesantes, se justifica la tendencia de estas disposiciones, encaminadas a dar preferencia en los nuevos profesores sobre el carácter memorista a las condiciones de cultura y preparación especial para el desempeño de su elevada misión.  
A este efecto se consignan variaciones esenciales en los Tribunales, concediéndoles mayores facultades para juzgar.  
También quedó aprobado anoche el reglamento para las oposiciones a cátedras.  
El señor Tormo no habló nada acerca de la Segunda enseñanza y se propone redactar un anteproyecto de decreto para llevarlo al próximo Consejo, ya que siendo éste un asunto tan discutido no quiere que prevalezca solamente su pensamiento, sino el de sus compañeros de Gobierno.  
**Para mejorar nuestra moneda. Reforma de algunas partidas del Arancel**  
La «Gaceta» publicará hoy un Decreto sobre aumento de derechos arancelarios que afecta a varias partidas y tiende al deseo de mejorar nuestra moneda restringiendo la importación de artículos del extranjero.  
Entre las partidas que figuran con aumento en los derechos arancelarios recordamos las siguientes:  
Las hojas de afeitar se aumentan 30 pesetas, los platos especiales para trabajar metales, 8,75; las máquinas de coser y bordar, 0,46; las piezas para estas máquinas, una peseta; las bicicletas y piezas sueltas, 2,60.  
Las motocicletas, 1 y 1,60; los accesorios para las bicicletas y motocicletas, 2,50.  
Los automóviles aumentan los derechos en proporción al peso desde 0,75 a 2 pesetas. El automóvil se considera para los efectos del pago sin neumáticos. En los de carrocería abierta el aumento es de un 10 por 100 sobre el derecho de los chasis, y en los abiertos, el de un 20 por 100 sobre el mismo derecho.  
Los colorantes fabricados se aumentan 2 pesetas, los azufres, según la riqueza de los mismos, aumentan desde 0,30 a 1,30; la seda hilada, desde 0,75, a 2, y la seda artificial, desde 0,50 a 1,75.  
El champagne tiene un aumento de 5 pesetas el litro; el jamón al natural, 4 pesetas los 100 kilos, y cocido, 15. Los de lata se consideran como conservas.  
Las cámaras de aire para automóviles, 2,50, y las cubiertas, 2 pesetas kilo.

**Combinación diplomática. El viaje del duque de Alba a Londres**  
El ministro de Estado invirtió gran parte del Consejo en dar cuenta de su viaje a Londres, donde ha realizado determinadas gestiones en torno a los diferentes problemas económicos planteados en España.  
El ministro de Estado informó también anoche al Consejo de que coincidiendo con su viaje a Londres llegaron a aquella ciudad noticias exageradísimas y algunas totalmente inexacías relacionadas con los últimos sucesos de carácter político desarrollados en algunas provincias.  
La combinación diplomática que sometió anoche al Consejo afecta a unos ocho ministros de Europa y América.  
La asistencia de España a la Asamblea de la Sociedad de Naciones la presidirá el señor Quiñones de León, figurando en la Comisión los mismos que representaron a España el año pasado, o sean don Leopoldo Palacios, don Eduardo Cobián y el señor Casares.

**La nueva generación de América**  
Vuelve la generación de los abuelos. Su característica principal: aversión a los extremos.  
De una entrevista con Allan Updegraff, el filósofo y romanero.  
París.—En su habitación en la Ile St. Louis, el más viejo y nada americano barrio de todos los de París, pero que siempre ha sido preferido por los artistas americanos, hablamos con Allan Updegraff, el americano filósofo y romanero, sobre la nueva generación de América.  
«Esta generación», dijo Updegraff, «habrá de dar un rudo golpe a la prohibición y a otros extremos; no necesitamos verdaderamente formar datos estadísticos—a pesar de que ellos lo confirman—; no hay más que mirar en derredor de uno mismo, pensar en el pasado, y poner la mano en el pulso del futuro, para saber exactamente lo que habrá de ocurrir».  
Extraño bastante es este escop-

ticismo de Updegraff, frente a las estadísticas y votaciones públicas. El fué precisamente el hombre que en la revista «Literary Digest», inició y dirigió aquella votación de prueba sobre la prohibición, que tanto dió que hablar, y que organizó también otras votaciones por el estilo. Pero ahora ha estudiado, no por la vía estadística, sino por la poética e intuitiva, el alma de la generación que participó en aquella votación en su novela recientemente publicada «Junior Younges». Es lo que él llama la juventud de hoy; los jóvenes más jóvenes. La «joven generación» se llama, como es conocido, a aquella que era joven en los años del 1910 al 1920, la que estuvo loca por el jazz, la que llenó con sus escándalos los años de la post-guerra, y que hoy es «adulta, casada y sosegada».  
«Los jóvenes de hoy», dice Updegraff, «son extraordinariamente moralistas, idealistas y llenos de filosofía aprendida en las Universidades. Quieren trabajar primeramente en su propia personalidad, y cuando hayan terminado se ocuparán de mejorar el mundo que los circunda. Sus ideales son poco más o menos los ideales de sus abuelos y abuelas, ciertamente un poco coloreados por la revuelta y mayor libertad de sus padres, que han influido un tanto en su género de vida.  
Su proceso podría compararse con el desenvolvimiento que hoy tiene nuestro arte, que, apartándose de las extravagancias del cubismo, del policromatismo, etc., tiende a acercarse de nuevo al clasicismo; pero, un clasicismo refrescado por estas extravagancias del pasado.  
Lo propio ocurre con nuestros jóvenes de hoy: son contrarios a los extremos. Son la generación refrescada y modificada de sus abuelos, y precisamente por tal evolución, pueden ser a veces muy críticos, como lo es la gente afecta de un sentido ético sobresarrollado. En América se vuelve hacia el «Humanismo», que desaparece el presente y vive principalmente en el pasado. Pero tienen raíces y éstas crecerán aquí o allá».

La principal heroína de la próxima novela de Updegraff, es una muchacha típica de la nueva generación

## El aceite de oliva como lubricante

De Sevilla a Madrid se han hecho velocidades superiores a 100 kilómetros por hora sin recalentar ni atacar al motor. La lubricación resulta más económica. El inventor es un comandante de Artillería

**Dice el ministro de Economía**  
Madrid, 23.—El ministro de Economía, al recibir ayer mañana a los periodistas, les manifestó lo siguiente: «Cuando publiqué la nota referente a los aceites, indicaba que se iban a hacer algunas pruebas para el empleo de los aceites vegetales en los motores. Pues bien—agregó el señor Wais—, esta mañana me han visitado los señores Solís, Pinal, Martín Alvarez y el ingeniero señor Tobos, que habían salido en un automóvil de Sevilla a las dos de la madrugada y a las once en punto han llegado a Madrid. Para el coche se habían servido de aceite vegetal en lugar de aceite mineral, que como se sabe, es el que se emplea hasta ahora para los coches. En el Real automóvil de Sevilla se colocaron los recipientes al motor, los cuales se quitarán en el Real Automóvil Club de aquí esta tarde, a fin de comprobar la cantidad de aceite gastado. El ingeniero señor Tobos, cuya misión era la de certificar el resultado de la prueba, viene perfectamente impresionado, como asimismo los demás señores que le han acompañado. Tanto es así, que abrigan la seguridad de poder realizar el viaje de regreso a Sevilla esta tarde, a las tres, sin agregar nueva cantidad de aceite. El procedimiento—terminó diciendo el señor Wais—, que es de los señores Martín Alvarez y Solís, se va a ensayar también hoy en Sevilla en una avioneta.  
El ministro está verdaderamente impresionado acerca de este sistema, puesto que el consumo, según le han referido estos señores, es evidentemente menor, sin que el motor haya sufrido ningún entorpecimiento.

**Opinión de un técnico**  
Parece que el viaje Sevilla-Madrid, se ha realizado en ocho horas. A la llegada a la Corte, el motor, que ya había recorrido antes de emprenderlo 700 kilómetros con este sistema de lubricación, llegó sin recalentarse y en perfectas condiciones de funcionamiento.  
Durante el trayecto se alcanzaron velocidades de 80, 90 y más de 100 kilómetros por hora, con cinco ocupantes.  
Emprendieron éstos el regreso a las tres cuarenta y cinco, sin renovar el aceite ni destruir el recinto.  
Para demostrar mejor la eficacia del nuevo invento, una de cuyas últimas pruebas se realizó entre San Sebastián y Sevilla, con resultado positivo, vendrá dentro de breves días a Madrid una caravana de diez

o quince automóviles, lubricados todos con aceite andaluz.  
Un técnico, conocedor del invento, ha dicho:  
—Las cualidades lubricantes del aceite de oliva son extraordinarias, pero se desconocía el medio de darle consistencia viscosa, sin añadirle sustancias extrañas. Esto lo ha conseguido el señor Solís; el aceite obtenido tiene la misma consistencia que los minerales. Y se compone en un cien por cien de aceite de oliva.  
Pero no es sólo eso, sino que tiene sobre los minerales la ventaja de tener un punto de inflamabilidad mucho más elevado, lo cual aminora los peligros en caso de recalentamiento.  
Vencidas las dificultades técnicas, quedaba por resolver el aspecto económico: todavía no está controlado oficialmente el gasto exacto, pero puedo asegurarle que es mucho menor. De tal forma lo creo, dice, que espero que en plazo próximo no ha de entrar aceite lubricante en España, y que hemos, por el contrario, de pasar a ser exportadores.

**Panorama político**  
**Manifestaciones del ministro de Hacienda**  
Madrid, 23.—Ayer tarde, a las cuatro, llegó a Palacio el ministro de Hacienda, señor Argüelles. Salió poco después de las cinco y a la salida dijo a los periodistas que había despachado con el Rey y que éste le había relatado su reciente viaje a Inglaterra.  
El señor Argüelles informó detalladamente al Soberano de todo lo ocurrido durante su ausencia con relación al departamento de Hacienda.  
Al fin de esta referencia, el señor Argüelles dijo: Nada más; al fin va a tener ustedes tranquilidad hasta el mes de Octubre.  
Un periodista le interrogó:  
—¿Usted lo asegura?  
—Yo creo que así al menos lo espero y tengo la convicción de que nada pasará por el verano.  
Otro periodista añadió:  
—Luego en Octubre estaremos ya

que, por razones sociológicas, ha reconocido la necesidad del matrimonio, y dirige ella misma, animosamente su propia suerte matrimonial. «Resuelta esta importante cuestión, afrontará con toda la fuerza de su espíritu el problema de la prohibición, las barreras aduaneras internacionales, etc., etc.»  
«¡Vamos, y beber a la salud de este tipo femenino del futuro!», pregunta en conclusión Mr. Updegraff, al mismo tiempo que llena dos vasos con el oro líquido de un Burdeos blanco. Está radiante al hablar de la nueva generación, que ahora avanza; confía en sus grandes realizaciones y él es su heraldo entre los escritores.

**Ecos del Vaticano**  
**El nuevo cardenal datario**  
Ciudad del Vaticano, 22.—El Soberano Pontífice ha nombrado datario al cardenal Scapinelli. El nuevo datario nació en Módena en 1858, y fué auditor de las Nunciaturas de El Haya y Lisboa.  
Bajo el pontificado de León XIII volvió a Roma y Pío X le nombró secretario de la Congregación de Asuntos Eclesiásticos Extraordinarios.  
En 1912 desempeñó la Nunciatura de Viena, y por fin, en el Consistorio de Diciembre de 1915, fué creado cardenal.

**El Papa bendice a la ciudad de Vigo**  
Su Santidad el Papa, accediendo a la petición del alcalde de Vigo, se ha dignado conceder la bendición apostólica a aquella ciudad, para su Ayuntamiento y para su alcalde. Dicha bendición fué solicitada con el fin de dar mayor solemnidad al acto que ha de celebrarse para imponer la gran cruz del Mérito Naval al doctor don Leopoldo Eijo Gara, obispo de Madrid-Alcalá e hijo de la ciudad de Vigo. La imposición tendrá lugar en el próximo mes de Agosto. El Santo Padre ha hecho extensiva su bendición al capitán jefe del crucero «Méndez Núñez», a toda la oficialidad y marineros del mismo y a la magnífica bandera de guerra que la ciudad de Vigo le regaló.

**Un ingeniero quería salvar a España en tres años, con un Gobierno caprichoso**

Barcelona, 23.—Un periódico local recoge el rumor de que por haber pasado a la reserva el jefe del Cuartel Militar del Rey, barón de Casa Davalillos, se firmaría muy en breve una combinación militar, según la cual el general Cavalcanti iría al Cuartel Militar del Rey, el infante don Carlos volvería a la Capitanía general de Andalucía, y sería nombrado capitán general de Cataluña el general Despujols.  
El gobernador civil ha facilitado una nota en la que dice que por estar él enfermo, había enviado a su secretario particular, comandante señor Deus, a visitar al infante. Por cierto que el infante don Carlos ha mostrado su disgusto ante tales rumores. Dice que él no ha pensado en tales cambios y que continuará en Cataluña mientras tenga la confianza

del Rey y del Gobierno y sea compatible con las representaciones talanas.  
El Gobierno civil—termina diciendo la nota—está dispuesto a impedir que continúen publicándose los rumores.  
**La formación de un bloque radical-socialista**  
Se sabe que el jefe de la derecha liberal-republicana, don Niceto Alcalá Zamora, se muestra partidario de la formación de un bloque único de republicanos y socialistas.  
**La destitución del director del CárceL de Madrid**  
El ministro de Gracia y Justicia cuenta al Consejo de haber sido destituido el director de la Cárcel de Madrid, don Ricardo Muro, suspendiéndole además de empleo y sueldo, después de abrirle un expediente.

**Pide su jubilación el director de la Biblioteca Nacional**  
En el ministerio de Instrucción pública se ha recibido una instancia del señor Rodríguez Marín solicitando la jubilación como director de la Biblioteca Nacional y jefe superior del Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, cargos que hasta ahora vinieron siendo anejos y que en lo sucesivo no lo serán.  
Al notificar el señor Tormo este asunto a los periodistas se refirió la reforma del Real decreto sobre nombramiento de nuevo director de la Biblioteca Nacional.



**EL SEÑOR**

## D. Victoriano Matesanz Gómez

Ha fallecido en Cabezuela (Segovia) el día 18 de Julio de 1930  
a los 53 años de edad

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

**R. I. P.**

Su desconsolada esposa doña Magdalena Gómez; hermanos don Valentín, don Vicente, doña María y doña Florentina Matesanz; hermanos políticos y demás familia,

Participan a sus amistades tan irreparable desgracia, rogándoles eleven una oración al Altísimo por el eterno descanso de su alma, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

**NO SE REPARTEN ESQUELAS**

abogados a las elecciones y entonces haremos de molestar a usted seguramente en demanda de noticias.  
—No, no me molestarán usted, repuso el señor Argüelles, pues para eso estamos.  
Se le preguntó si había de tener un veraneo largo y respondió: como me voy a Asturias y en el viaje emplearé doce horas, no tendré temporal completa y estaré yendo y viniendo según sea necesaria mi presencia en Madrid, y diciendo esto, se despidió de los periodistas.

**El infante don Carlos desmiente nuevos rumores**  
Barcelona, 22.—Un periódico local recoge el rumor de que por haber pasado a la reserva el jefe del Cuartel Militar del Rey, barón de Casa Davalillos, se firmaría muy en breve una combinación militar, según la cual el general Cavalcanti iría al Cuartel Militar del Rey, el infante don Carlos volvería a la Capitanía general de Andalucía, y sería nombrado capitán general de Cataluña el general Despujols.  
El gobernador civil ha facilitado una nota en la que dice que por estar él enfermo, había enviado a su secretario particular, comandante señor Deus, a visitar al infante. Por cierto que el infante don Carlos ha mostrado su disgusto ante tales rumores. Dice que él no ha pensado en tales cambios y que continuará en Cataluña mientras tenga la confianza

**Un ingeniero quería salvar a España en tres años, con un Gobierno caprichoso**

Barcelona, 23.—Un periódico local recoge el rumor de que por haber pasado a la reserva el jefe del Cuartel Militar del Rey, barón de Casa Davalillos, se firmaría muy en breve una combinación militar, según la cual el general Cavalcanti iría al Cuartel Militar del Rey, el infante don Carlos volvería a la Capitanía general de Andalucía, y sería nombrado capitán general de Cataluña el general Despujols.  
El gobernador civil ha facilitado una nota en la que dice que por estar él enfermo, había enviado a su secretario particular, comandante señor Deus, a visitar al infante. Por cierto que el infante don Carlos ha mostrado su disgusto ante tales rumores. Dice que él no ha pensado en tales cambios y que continuará en Cataluña mientras tenga la confianza

**De sociedad**  
**El Rey en San Ildefonso**  
Ayer estuvo en La Granja Su Majestad el Rey, que cenó en el Real Palacio, en compañía de su augusta tía la infanta doña Isabel.  
El Monarca visitó detenidamente los famosos jardines y fué saludado por muchos de los aristócratas que veranean en San Ildefonso.  
A hora avanzada de la noche, el Soberano regresó a Madrid.

**Viajes**  
Han llegado:  
De regreso de su viaje a Italia, el alférez alumno de la Academia de Artillería don Joaquín Rubio; y de África, su hermano el capitán de Sanidad Militar, don Luis, hijos de teniente coronel médico, del mismo nombre, cuya distinguida familia reside en Segovia.  
**El veraneo en la provincia**  
Para pasar la temporada veraniega, han llegado:  
A La Granja, los marqueses de Zarco, con su hija la marquesa viuda de Albalote; los marqueses de la Garantía e hijo; los señores de Cerezo, la señorita Teresa Montesino y Espartero y don Alonso Coello de Portugal.  
**Obras de Bernard Shaw, traducidas por Brouta**  
Nuestro querido amigo, el cultísimo publicista don Julio Brouta, ilustrado políglota y corresponsal en España de grandes periódicos extranjeros, como son el «Dayli Mail», de Londres, y «La frackfurter Zeitung» de Francfort (Alemania), entre otros de renombre mundial, y que es conocido en nuestra Península por ser el único traductor al castellano de las obras del genial dramaturgo irlandés Bernard Shaw, ha vertido recientemente a nuestro idioma la última obra de ese afamado escritor, titulada «El carro de las manzanas», que está editando el señor Aguilera,

**Plaza de toros de Santa María de Nieva**  
Se subasta el arriendo de la misma por cinco años, bajo el tipo de 1.000 pesetas en cada uno, por pujas a la llana y pliego de condiciones expuesto en la secretaría del Ayuntamiento.  
La subasta tendrá lugar el día 8 de Agosto próximo, a las doce horas.  
Para informes y datos, pueden acudir al señor alcalde de la misma.

**Plaza de toros de Santa María de Nieva**  
Se subasta el arriendo de la misma por cinco años, bajo el tipo de 1.000 pesetas en cada uno, por pujas a la llana y pliego de condiciones expuesto en la secretaría del Ayuntamiento.  
La subasta tendrá lugar el día 8 de Agosto próximo, a las doce horas.  
Para informes y datos, pueden acudir al señor alcalde de la misma.



ULTIMA HORA

(POR TELEFONO)

MADRID, 2'30 TARDE

CARACTERISTICAS DEL CARNET DE IDENTIDAD QUE SERA UTILIZADO EN PERIODOS ELECTORALES

Por ahora se hace obligatorio en las capitales de provincia: Ferrol, Gijón y Jerez de la Frontera.

La «Gaceta» de hoy publica el Real decreto creando el carnet de identidad. Determina dicha disposición que podrán proveerse de él todos los españoles mayores de catorce años, teniendo por objeto este documento identificar en todo momento suficientemente la personalidad del poseedor.

Contiene el carnet las circunstancias personales del interesado; nombre y apellidos; naturaleza, vecindad, domicilio, estado, profesión, fecha de nacimiento, número de orden, fecha de expedición y fotografía.

El nombre se estampará en este documento en condiciones técnicas, suficientes para evitar la suplantación personal sin que queden señales evidentes de haberse realizado la enmienda.

Como este carnet de identidad será utilizado también en fines electorales, dispondrá de un formato especial que acreditará momentáneamente el voto del poseedor.

En vista de la urgencia con que han de verificarse las elecciones generales, el carnet de identidad alcanzará sólo a las capitales de provincia, a Cartagena, El Ferrol, Gijón y Jerez de la Frontera.

La adquisición del carnet será voluntaria en los mayores de catorce años y menores de veintitrés, aunque necesaria su presentación en los actos oficiales, siempre que los funcionarios y autoridades exijan su exhibición para conocer la personalidad del recurrente o consultado, y no crean suficiente para esta diligencia la garantía de la cédula personal.

El carnet de identidad será válido por cuatro años, pudiendo ser renovado pasado este tiempo, y será expedido por el Servicio General de Estadística, quien hará en él las rectificaciones que soliciten los interesados.

El precio de este documento será fijado por Estadística dentro de los límites que señala el artículo 51 del Estatuto municipal. El carnet no será objeto de recargo ni impuesto alguno, ya sean del Estado, provincia o Municipio.

Se exponen además en el decreto de referencia las consideraciones que han llevado al ánimo del Gobierno la conveniencia de crear este carnet de identidad y en una de ellas dice que perseverando en su deseo de preparar las elecciones generales utilizando el Censo que se terminará en Noviembre próximo, cree preciso garantizar la pureza del sufragio poseyendo los electores un documento que acredite su personalidad en el momento de emitir voto, evitándose así suplantaciones.

Devolución de una cantidad de que se incautó el Estado

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo se cumpla en todas

sus partes la sentencia dictada por el Tribunal Supremo de lo Contencioso en cuanto a la devolución de 466.000 pesetas a don Bernardo Abalde, concursante a las obras del ferrocarril de Puerto Llano a Córdoba, de cuya cantidad se incautó el Estado por haber desistido aquél de su propuesta.

El Rey a Santander

A las diez y media de esta mañana estuvo el Soberano en la Moncloa presidiendo una reunión del Patronato de la Ciudad Universitaria.

Esta tarde, a las tres y media, acompañado del duque de Miranda, marchará en automóvil a Santander, para reunirse con la Real Familia.

El ministro de Hacienda a Asturias

A las siete de esta mañana ha salido en automóvil para Asturias el ministro de Hacienda. Regresará el martes para asistir al Consejo que se celebra todas las semanas.

Un monumento a Cambó. Otras noticias de Oviedo

Oviedo.—Un automóvil atropelló y produjo la muerte al peón caminero Angel Cardin.

La Diputación provincial ha votado un crédito de 5.000 pesetas para contribuir a la erección de un monumento a Cambó en Peñares.

—Se ha reunido la Junta del Patronato del Orfanato minero para abrir once pliegos presentados a concurso de venta de terrenos para elevar en ellos el edificio en que ha de instalarse aquél.

Las avionetas que dan la vuelta a Europa

Sevilla.—A las nueve y media de hoy llegó a este aerodromo, procedente de Madrid, la primera avioneta de las que dan la vuelta a Europa. Era la «K-5», inglesa, tripulada por Buhler. Salio de Madrid a las siete y un minuto.

Llegaron, sucesivamente, la «L-3», francesa, que tripula Arrachard, a las 9,43; la «F-2», alemana, a las 9,45; la «D-3», alemana, a las 9,48, tripulada por Morfik; la «B-3», alemana, a las 9,52, y la «K-1», inglesa, a las diez.

Después de repostarse los aviadores (de frutas en su mayor parte), emprendieron el vuelo de regreso a Madrid.

A las 11,30 llegó la avioneta «K-3».

Los periodistas han hablado con todos los aviadores extranjeros de la forma en que se desarrollan los vuelos a través de las naciones europeas. Todos ellos han tenido palabras de elogio para el estado de los aerodromos en que han tocado, y especialmente para la gran organización que han podido advertir en los de España.

AL CERRAR LA EDICION

MADRID, 4'30 TARDE

llover y a soplar fuerte viento, lo que hace temer que algunos aparatos no puedan salir de Getafe.

El archiduque Federico quiso marchar inmediatamente a Sevilla para llegar antes de cerrar el control y sacar la ventaja de minutos que le llevan otros aviadores.

El Observatorio del Ebro registra un terremoto destructor

Madrid.—El Observatorio del Ebro, de Tortosa, comunica haber registrado, en sus aparatos, a las 0 horas, 11 minutos y 12 segundos de hoy un terremoto destructor, a 1.200 kilómetros de distancia.

El almirante Magaz a Santander

Ferrol.—A las siete de la tarde saldrá de este puerto el cañonero

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

:-: MIGUEL RAMON HERRERO :-:

Recaudador municipal, Santa María de Nieva (Segovia)

Se encarga de cuantos asuntos pueda interesar al público en general, entre ellos: formular, presentar instancias y obtención de certificados en todas las oficinas provinciales y en Madrid, confección de testamentarias y otros documentos sobre herencias, reclamaciones de fincas catastradas, altas, bajas y transmisión de dominio de fincas y otros documentos de carácter administrativo, etc., etc.

¡¡ Cazadores !!

Magníficas escopetas de las mejores :-: marcas, a precios reducidos :-:

Surtido completo en cartuchería cargada, vacía perdigon y demás artículos para caza. Consulte precios para cantidad, especialmente en cartuchería

FERRETERIA HISPANO AMERICANA

CERVANTES, 41 (antigua casa Parareda) TELEFONO 8

SEGOVIA

«Dato», con rumbo a Gijón, donde embarcará el jefe del Departamento, almirante Magaz.

Mañana saldrá el señor Magaz para Santander, con objeto de cumplimentar al Monarca.

MENCHETA.

Las consultas en la Casa de Socorro

Las consultas gratuitas implantadas en la Casa de Socorro, de esta capital, son atendidas por los doctores que a continuación se expresan, con la especialidad concerniente a cada uno de ellos, días y horas en que las afectan:

Don Francisco de la Villa, cirugía general, los lunes y viernes, de doce a una.

Don Rafael Santos Temiño (garganta, nariz y oídos, cirugía especial, matriz, embarazo y niños), los miércoles y viernes, de nueve a once de la mañana.

SEGOVIA METEOROLOGICA

Observaciones registradas en la Estación meteorológica oficial (Instituto)

EN LA TARDE DE AYER

Presión atmosférica..... 676'7  
Dirección del viento..... Sur.  
Temperatura máxima..... 27'8

EN LA MAÑANA DE HOY

Presión atmosférica..... 674'1  
Dirección del viento..... Oeste.  
Temperatura mínima (protegido) 11'4  
Pronóstico del tiempo. nuboso.



BILLY

La ideal para el aficionado Carretes, películas, placas y papeles Agfa, los mejores según profesionales y aficionados.

ALMACÉN DE PESCADOS DE JUAN JOSE GARCIA

Con el fin de que nadie pueda ser sorprendido ni engañado y que al propio tiempo conozca el día los pescados que se reciben en Segovia, he creído oportuno insertar diariamente los precios de los mismos en los periódicos de esta capital.

Table with 2 columns: PESCADOS RECIBIDOS and Precio Medio Kilog. Lists items like Merluza abierta, Idem cerrada, etc.

He aquí los precios: Merluza abierta..... 1,60  
Idem cerrada..... 1,50  
Pescadillas..... 1,00  
Besugos..... 1,10  
Lenguados..... 3,00  
Lubinas..... 2,50  
Langostinos..... 4,50  
Calamares..... 2,50  
Sardinas..... 0,80  
Bonito..... 1,50  
Lenguadinas..... 1,25

Ama de cría necesario, prefiere soltera, indispensable perfecta salud. Escribid con detalles a don Julián García, Madrid, calle Recoletos, 2.

Se vende un altar con tres cajoneras dentro de la misma mesa, cuatro hornacinas góticas y tarima. Razón, Daoiz, número 12, bajo.

Se traspasa café con local adecuado para botas y bailes. Razón, en la Administración de este periódico.

La Segoviana

CASA DE VIAJEROS

- DE -

JOSE GOMEZ «EL CHICLANERO»

Calefacción, cuartos de baño

Teléfono 15.424

Plaza de Santo Domingo

Entrada por Tudescos, 1

MADRID

Por fin, por fin, y ya era el quinto día de azotes, vieron los magnates del Kremlin, que desde sus almenas observaban el pueblo, que se acercaba una gran masa de gentes. Fueron dichosos: el levantamiento, así creyeron, se había pronunciado.

La multitud se acercaba cada vez más y más, y ya podían observarse las banderas que algunos enarbolaban, las inscripciones: «Del latigazo al socialismo». «El latigazo confora para la revolución». Los hombres del Kremlin bajaron consternados sus cabezas. Su plan había fracasado.

Pero de repente surgió un movimiento entre la multitud. De ella se destacó un pequeño grupo que abiertamente se dirigió al Kremlin. Las pérdidas esperanzas de los jefes del Kremlin volvieron a renacer. Pero el grupo desplegó una bandera en la cual se leía: «Nosotros, del cuerpo de Ingenieros, como grupo de llave de la industria, deseamos que se nos azote fuera de turno.»

Capacidades

En la revista que publica Maxim Gorkij «Nuestras capacidades», se encuentran a veces muy buenos chistes. Las libretas de víveres, por ejemplo, contra las cuales se reciben las raciones que se tienen asignadas, se las llama en la citada revista «Los complementos de nuestras capacidades».

Y se pregunta el uno al otro: «¿Por qué no ha aparecido el último cuaderno de «Nuestras capacidades?»

«No teníamos suficiente papel para imprimirlo.»

La diferencia

Con la escasez de víveres se han hecho no pocos chistes. Uno de ellos es posible que encuentre un público agradecido allá en Constantinopla. «¿Cuál es la diferencia entre Trotzki y Stalin?» «Trotzki puso al proletariado a caballo (quiere decir lo levantó), y Stalin somete al proletariado a carne de caballo.» UNITED PRESS.

Advertisement for Vinos Finos, featuring a bottle of 'Reserva Especial' wine from Madrid.

Advertisement for VINO TIBONIA, featuring a bottle of wine.

REPRESENTANTE Antonio Serrano Vallejo Juan Bravo, 7 y 9.-Segovia

Ama de cría casada, de veintidós años de edad, leche de ocho días, desea criar en su casa. Diríjase a Tomasa Gil, en San Miguel de Bernabú.

Se vende pareja de machos de la cuerda, de seis a siete años, enganchados a un carro de par, seminuevo y una seleccionadora número 7, seminueva. Para tratar, con Ricardo Pascual, en Carbonero el Mayor.

Ama de cría se necesita en San Juan, 8, tintorería.

Bicicleta casi nueva y algunos muebles y objetos, se venden. Informarán Ochoa Ondátegui, 21, principal.

Pérdida de una vaca terrena, castaña, herrada de las cuatro extremidades, con un conearo pequeño, edad ocho años, de la dehesa de Navas de Riofrio-La Losa. El que sepa su paradero avisará a Santa Eulalia, 15, Segovia.

Reunión de comerciantes e industriales

Teniendo el propósito de organizar una becerrada con el fin de contribuir en lo posible a la suscripción en favor de los pueblos perjudicados por las tormentas, se ruega a los comerciantes e industriales e hijos de los mismos, asistan a una reunión que se celebrará el jueves, 24 del corriente, a las once de la noche, en el café Castilla.—Varios hijos de patronos.

Se necesita cocinera, con buenos informes, verano en Segovia, e invierno en Valencia. Razón, plazuela del Conde Cheste, número 4.

Advertisement for 'Estómago e Intestinos' medicine, featuring a bottle of 'Elixir Estomacal' by Saiz de Carlos.

¿Padece usted

INSOMNIO, MAREOS, FATIGA?

Tome usted Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Está aprobado por la Real Academia de Medicina, y tiene cerca de medio siglo de éxito creciente.

Pedid Jarabe Salud para evitar imitaciones. No se vende a granel.

Madrid, y que seguramente tendrá mucha aceptación en nuestra patria, por tratar un tema, de palpitante actualidad en la misma, como es la lucha entre la monarquía absoluta y la constitucional.

También el señor Brouta ha traducido y enviado al importante diario «El Sol», que publicará en forma de folletón, en números sucesivos, la extensísima conferencia pronunciada por Bernard Shaw en Londres, acerca de la Democracia, y en la que se vierte ideas originalísimas, de las que no sale muy bien parada, por el afamado escritor anglo-sajón, la gente que todo lo fía en el desorden demagógico y que mantiene una creencia equivocada de los principios en que se inspira la doctrina socialista, principalmente.

Felicitemos al señor Brouta por la labor que está llevando a cabo, divulgadora de los indiscutibles méritos y atrevidas concepciones del inmortal literato de que justamente se envenece la Gran Bretaña.

Mas de sufragio Mas que se digan el día 24 en la iglesia de San Miguel, a las nueve; el día 25 a las once, en los Franciscanos; a las ocho y media del día 28 en la Catedral y en la capilla de la Encarnación; el día 30 de todos los meses en las Siervas de María y el no venario que se celebrará en el pueblo de Adrados durante el mes de Agosto, serán aplicadas en sufragio del alma de la respetable señora María Tomasa Gimeno Gómez, viuda de Margareto.

La conferencia del señor Ripoll Últimos todos los detalles, esta noche, a las ocho, dará su anunciada conferencia en la Cámara de Comercio, en la que se han colocado los asientos precisos para el público que asista, el teniente de Artillería y literato notable, colaborador de EL ADELANTADO, don Miguel Ripoll. Además de unas cuartillas dedicadas a Segovia, leerá éste unos preciosos artículos, que son un canto a la belleza histórica de esta ciudad, y en las que se advierte una fina sensibilidad artística y una fantasía de poeta de elevados vuelos.

La entrada a este acto será pública. El viernes habrá otra tirada de pichón en La Granja Se advierte en La Granja gran animación para la tirada de pichón que se celebrará en el Club de Campo, el viernes próximo. Se disputará la copa del señor Azpeitia, que no pudo tirarse el domingo último por falta de luz. Luego habrá premios para señoras, que serán sin duda muy disputados, ya que hay allí excelentes tiradoras.

Fallecimiento Ha fallecido en Cabezuela el señor don Victoriano Matesanz Gómez, tan estimado en aquella, localidad donde contaba con grandes simpatías y amistades.

A sus desconsolados esposa, her-

manos y demás familia les exteriorizamos nuestro pésame por tan irremparable desgracia.

Despedida de soltero

Anoche, como despedida de su vida de soltero, obsequió con una cena, en el café de La Unión, a sus compañeros y amistades, el competente funcionario del Banco Castellano don Clemente Marcos.

Asistieron, además de algunos amigos íntimos, el director, interventor y todo el personal de la entidad citada.

La cena transcurrió dentro de la más franca camaradería, pronunciándose frases muy ingeniosas y acertadas, que dieron ese tono justo de agrado y simpatía que constituye la característica más segura de esta clase de fiestas.

El triunfo de un funcionario

Se ha posesionado en estas oficinas del Catastro de rústica, de su nuevo cargo de jefe de Negociado de tercera clase, el hasta ahora auxiliar administrativo de dicho Centro, don David Fernández Salazar.

El señor Salazar ha logrado dicho cargo mediante reñidísimas oposiciones, siendo sólo dos las plazas de esta clase convocadas.

Reciba dicho funcionario nuestra cordial enhorabuena.

Expresión de gratitud

Los señores don José y don Mariano Iglesias dan, por nuestro conducto, las gracias más expresivas a cuantas personas se interesaron por la salud de la hermana política del primero y esposa del segundo doña Josefá Martín Sanz, durante el curso de la enfermedad que la produjo la muerte.

La amarga risa de Moscú

Los nuevos chistes políticos Moscú.—Cuatro chistes políticos de Moscú, que se han divulgado con la velocidad del rayo.

La semana del látigo En un cierto período de transición los jefes del Kremlin, así cuenta la historia, acordaron dejar sus difíciles puestos. Sin embargo, para retirarse con cierta dignidad, buscaron un medio, que fué el de provocar una revolución que les diese la posibilidad de hacer lo que de todos modos ya tenían pensado. Comenzaron a publicar decretos severísimos, pero el pueblo obedecía sin protestas, y en parte alguna había el más mínimo conato de levantamientos. En su desesperación, introdujeron en la llamada semana del látigo. Todos los once millones de miembros de los gremios deberían ser azotados con todas reglas del arte.

Esto, se dijeron los jefes del Kremlin, será lo suficiente para que haya un levantamiento. Viene la primera serie de azotes; ni remotamente un levantamiento. Sigue la segunda, la tercera, la cuarta; tranquilidad completa en todo el país.

VISITA INTERESANTE

Nos ha anunciado su visita el antiguo ortopédico, ex director del I. O. de San Carlos, de Madrid, señor Rodríguez Arias, el cual celebrará consulta en Segovia el día 25 (fiestividad de Santiago) en el hotel París Fornos, de nueve a una y de tres a siete, donde podrán consultar cuantas personas padezcan de hernias (quebraduras).

Nos complace mucho recomendar a dicho ortopédico, por ser muchísimas las personas que sabemos recobraron su salud gracias al tratamiento de este especialista.

Además de esta especialidad pueden consultar sobre los casos siguientes: hernias y brazos artificiales con todas sus articulaciones, aparatos para pies zambos, varus y valgus, corvadura de la tibia, corsés ortopédicos, fajas para riñón movable, nutritis crónica, etc., etc.

En Segovia, el día 25 (fiestividad de Santiago), Hotel París Fornos, de nueve a una y de tres a siete

EN MADRID, EN SU GABINETE ORTOPEDICO

Conde de Xiquena, número 8 :

M.C. 1922



## Vida literaria y artística

### La Geografía americana

Por ANGEL DOTOR

Una de las verdades más concluyentes que echa de ver todo el que analiza conjuntamente la producción bibliográfica secular referente a América, es la falta de unidad de la misma, en cuanto se refiere a ofrecer, en el transcurso del tiempo, un tratado armónico de su Geografía e Historia.

Como es sabido, produjéronse infinidad de obras referentes a tan vasto tema, pero casi todas fueron fragmentarias, sobre zonas, aspectos o problemas limitados, de lo que resultó tanto el que algunas de aquellas fueran olvidadas, como que luego resultara difícil, con la lectura de muchos libros, formar un concepto amplio y depurado del suelo, la vida y el pasado americanos.

Así como suele darse el caso de que la historia de los pueblos la tracen, más que los propiamente llamados historiadores, los novelistas, el estudio descriptivo del suelo de aquel inmenso continente aparece consignado—con la limitación y defectos apuntados—en las obras clásicas de soldados y viajeros que allí permanecieron. A este respecto, y entre tantos ejemplos como se nos ofrecen a nuestra memoria, citaremos el de Bernal Díaz del Castillo, autor de la famosa «Historia verdadera de la conquista de la nueva España», libro de un poder de sugestión realmente formidable, que nos descubre no sólo la psicología de la época y el estudio de la conquista y colonización mexicanas, sino la pintura de múltiples aspectos de aquel suelo en la época en que advino al poder español.

Claro que en la era contemporánea inicióse la reacción consiguiente, emanada de la necesidad de ofrecer, tanto a los naturales del continente como a los lectores de otras latitudes que hubieren menester del conocimiento del mismo, libros que respondiesen a la indispensable cualidad didáctica. Pero aun dentro de esta corriente no faltaron los defectos de varia índole, la carencia de contribución por parte de los más llamados y, finalmente, la debida penetración recíproca entre todos los cultivadores de tales disciplinas. Es ahora, en los años que corremos, cuando se ofrecen las primeras cristalizaciones de la ciencia geográfica aplicada a América, y entre ella no vacilamos en proclamar ser realmente sobresaliente la encarnada por la «Geografía Universal» publicada bajo la dirección de los eminentes geógrafos P. Vidal de La Bache y L. Gallois, que ahora está viendo la luz, simultáneamente, en francés y en castellano.

La edición castellana, debida a la gran casa Montaner y Simón, de Barcelona, supera aún a la francesa en este aspecto de América, por cuanto han sido ampliados debidamente los volúmenes destinados a los países hispanoamericanos, con el fin de corresponder a la importancia y significación de los mismos en el nuevo concierto de valores mundiales, y singularmente para el lector de lengua castellana. Así, pues, ese aumento de extensión, avalado por la autoridad de los geógrafos que lo llevan a cabo, viene a resolver la necesidad, desde hace tanto tiempo sentida, de contar con

un gran tratado geográfico de América.

Después del volumen XX de la Geografía, consagrado al Brasil y las Guayanas, viene ahora, por lo que se refiere a aquel continente, el XVIII que trata de México y América Central, y que será uno de los cinco en que ha de encerrarse el total estudio del mismo. Son sus autores Max Sorre, profesor de la Universidad de Lille y Rosa Filatti, publicista mexicana, de las Universidades de México y París, discípula de los grandes maestros Martonne y Demangeon.

Este volumen, «México y América Central», resulta un verdadero alarde de ciencia y doctrina geográficas, en su nuevo y amplio sentido humanístico y educativo. Tanto en la que podríamos llamar arquitectura total del estudio, debida al profesor Sorre, como en la ampliación y traducción de la ilustre escritora mexicana, compruébase todo género de excelencias. En el volumen ocupa dos terceras partes de su extensión el estudio de México, la antigua Nueva España del feliz y evocador nombre, y el resto el de las repúblicas que se suceden hacia el Sur, hasta Colombia. Hay capítulos dignos de especial atención, tales que los referentes a la colonización española, civilizaciones indígenas, esfuerzo actual mexicano, etc., y otros constitutivos de primorosos estudios monográficos de altísimo interés y originalidad, como el referente al índice de la aridez, de los rasgos generales de la fisiografía mexicana, y el que trata de la bahía de Fonseca en su aspecto político planteado por la intrusión yanqui en territorios centroamericanos.

Un gran método, un primoroso estilo; gran unidad doctrinal, abundancia, selección y gradación de datos y, en general, de materia científica; entusiasta objetividad, derivada del pleno conocimiento y hasta de la vinculación personal con aquella zona geográfica recia y fecunda; formidable riqueza gráfica (un gran mapa en colores, varios en negro, gráficos, láminas y dibujos con profusión), y, finalmente, admirable factura conjunta del volumen (bella impresión sobre rico papel y sólida y artística encuadernación), todas estas cualidades echanse de ver en el tomo «México y América Central», fuente insuperable a la que deberá acudir todo el que quiera conocer a fondo los países constitutivos del leimotivo de su trazado.

### Ecos de la provincia

#### Aguilafuente

Con gran animación se ha celebrado en el campo de esta localidad el segundo partido de fútbol que, como ya saben nuestros lectores, estaba señalado para ayer, domingo, entre los equipos Aguila-F y F-Pelayo.

Desde bastante antes de comenzarse el partido, se empezó a notar gran animación en la localidad e intermediaciones del campo, viéndose éste al empezar el juego rodeado de mucho público, tanto de esta localidad como de los pueblos, de Fuentepelayo, Escalona, Turégano, etcétera.

Igual que en el primer partido

los dos equipos estuvieron en el del domingo muy valientes y acertados en sus jugadas, a pesar de que el viento que se levantó les imposibilitaba algún tanto poder lucirse en sus muchas combinaciones.

Ahora sí que no se ha realizado aquello de que «cada gallo canta en su gallinero», probándolo el que el partido jugado en el campo de Fuentepelayo fué ganado por el equipo Aguila-F y el de esta tarde jugado en el campo de esta localidad ha sido ganado por el F-Pelayo por dos goals contra cero.

¿Quién será el que se lleve la honrilla? Tenemos entendido que dentro de muy poco se ventilará con un tercer encuentro.

CORRESPONSAL

21-7-930.

### Sangarcía

Viajes

Con objeto de pasar la temporada estival, han llegado de Madrid el intrépido capitán de Aviación don Servando Meana y su distinguida esposa doña Mercedes Delgado, acompañados de sus preciosos nenes Servandín y Enriquito.

Con dichos señores llegó también la familia del señor Delgado, que la formaban nuestro particular amigo el ex diputado a Cortes don Wenceslao, su esposa doña Gregoria Delgado, sus encantadoras hijas Ma-

ría Teresa, María del Rosario, María de las Nieves y sus hijos Eleuterio y Francisco, aplicados estudiantes de Medicina y Bachillerato, respectivamente.

También han llegado de Valladolid don Dámaso Martín y su esposa doña Octavila Cid, acompañados de las simpáticas señoritas Teodora y Pilar, hermanas del culto médico de esta localidad, nuestro apreciable amigo don Eugenio Fernández Bravo.

Con objeto de asistir a los festejos religiosos que sus devotos confrades dedican anualmente a Nuestra Señora del Carmen, ha venido de Madrid el ferviente devoto de tan venerada Imagen y activo industrial don José Martín, acompañado de su distinguida esposa y de su simpática sobrina María Teresa.

A todos los deseamos feliz estancia en esta localidad.

CORRESPONSAL

21-7-930.

### LAS GALLINAS

se crían sanas y robustas, ponen mucho y curan sus enfermedades con GALLIOL premiado Exposición Asturias (Gijón 1928)

Venta: farmacias, droguerías, centros de específicos y laboratorio G. Cuevas, Ortuella (Vicaya)

DEPOSITOS:

Germán, Pérez, T. Velasco, etc.

Delgado, Lloréns, Varela, Escario, Calonje, Silvela y Valdeiglesias.

También los señores de Silvela (don Agustín), la condesa de Berlanga, el marqués de Amposta, el señor Gil Delgado, las señoras de Rubio Argüelles y Lloréns (Manón) y el joven Schoellkopf, hijo del secretario de los Estados Unidos en Madrid.

Motivo de la excursión, o más bien «pic-nick», fué el de gustar en una de las praderas que están rodeadas por espesos bosques de pinos, cierta paella confeccionada por la valencianísima marquesa de Amposta, tan hábil organizadora de todo lo que haya que organizar, como competente cocinera.

Porque si la confección de una paella—según nos ha referido Wenceslao Fernández Flórez—, requiere un arte especial, cuando esta paella se hace en el campo, sobre un hogar improvisado, y los comensales pasan de cuarenta, aún presenta dificultad mayor.

La de Amposta salió lucidísima de su empeño. El arroz con pollo, jamón y otros tropezones estaba perfecto. Suelos los granos, y en su punto la cocción. El público repitió lo que, en cocina como en el arte teatral, constituye el éxito.

Mientras acompañaban las muchachas los cantos norteamericanos del gramófono, sentadas sobre alfombras de heno, que han hecho más tupida las últimas lluvias, los aficionados al paisaje se extasiaban—esa es la expresión—, ante la vista que tenían delante, detrás y a los lados.

A la subida por la Cruz de la Galleja, ya se habían detenido algunos en aquel sitio en que se contempla por un lado la dorada llanura castellana teniendo a Segovia por fondo. Al otro lado, los pinares de Balsaín, trepando hacia la cumbre pelada, y en medio, la dehesa de Navalrincón, la Cañada Lóbrega y la divisoria de Navalazor, lugares familiares para los que veranean en La Granja, por serlo de amenas excursiones...

También habían podido fijarse en que por aquellas alturas las jaras están todavía en flor, las margaritas de botón de oro forman extensos tapices, el camino forestal, por el que transcurren los «autos-orugas» arrastrando los pinos de la última corta, está bien conservado, y el bosque frondosísimo.

El sol, al herir los troncos de los pinos, producía vivos contrastes de sombra y luz. El aire era tan transparente que los Siete Picos se recortaban en el fondo azul con una nitidez extraordinaria. Pero estos Siete Picos ofrecen en estos días la novedad de presentarse verdes. Las lluvias les han adornado con este nuevo vestido, que rara vez se ponen, y que les sienta bien.

Al llegar a lo alto de la Fonfría, junto a la fuente de donde la fruta del almuerzo no tardaría en salir helada, cual de un «Frigidaire», la gente prefirió el sol. Y al sol se almuerza en este día de Julio; y al sol se

juegan las partidas de bridge y de «pocker», complemento moderno de toda expansión urbana o rústica; y al sol se forman estos grupos juveniles, de rostros y brazos dorados por la brisa y el sol de la presa; grupos juveniles, semejantes a los que inspiraran a Ricardo León el prólogo de su última admirable novela «¡Desperta, ferrol!» en que canta—él mismo lo dice—, a la Fuerza, madre y señora del mundo; al dios de la juventud vencedor de la vejez y de la muerte; al novísimo renacimiento pagano que hoy señorea la filosofía, el arte, la ciencia y la moral, las costumbres y las modas.

¿Y qué mejor momento para evocar la novela de Ricardo León que éste, en que tenemos delante el más bello de los paisajes serranos, animado por una juventud—también son frases del novelista—, en que

reviven los Hércules y las ninfas, luchas y los Juegos Olímpicos, exhibición de la forma humana, exaltación del deporte?

Pero en la vida moderna, como «¡Desperta, ferrol!», a diferencia de las antiguas mitologías, la Fuerza, modo cristiano, queda siempre vencida por el Amor, domada por la inteligencia y redimida por la Ciencia.

### Comedor de Caridad

Comida: cocido ordinario.  
Cena: arroz con sangrecilla.  
Número de pobres socorridos.—En la comida: adultos, 54; niños, 42; total, 96. En la cena: adultos, 55; niños, total, 98.  
Total del día, 194.

### Balneario de Liérganes (SANTANDER)

Es el único en España, para prevenir y curar las afecciones crónicas de la nariz, laringe, bronquios y pulmón. Instalación magnífica.—Gran reforma en el hotel, con cuartos de baño, etc.



### BOMBAS SIEMENS PARA RIEGOS

hasta 24.000 litros por hora, y 30 metros altura manométrica



PARA CASAS PARTICULARES hasta 4800 litros por hora, y 65 metros de altura manométrica

SIEMENS INDUSTRIA ELECTRICA. S. A. Oficina técnica: Valladolid, Santiago, 29 y 31

### J. CAMPOS

Unico médico ortopédico de Madrid AUGUSTO FIGUEROA, 8 Teléfono, 14.581.—Apartado en Correos, número 303

Tratamientos y curaciones sin operar ORTOPEdia.—Hernias, mal de Poot, escoliosis, coxalgia, parálisis infantil, pies planos, juanetes, deformidades en general, corrección y colocación de narices y orejas, vientros voluminosos, descensos de la matriz, sordera, piernas y brazos artificiales. COSMÉTICA.—Caída del pelo, arrugas, manchas y cicatrices de la cara, destrucción de las canas y modificación en el color del cabello, curación del Oeena (mal olor del aliento), destrucción del vello, etcétera, etcétera.

Consultas por correo En SEGOVIA, el 26 del actual, de once a una, HOTEL PARIS FORNOS (desde el año 1912)

REUMA El tratamiento de más eficacia y rapidez incluso los baños termales según clínicas Regent's Park y Universitäts Klinik. Docores Campos y Subirachs.

Consulta moderna CHURRUCA, 25.—MADRID PRECIOS MODICOS

### BOLSA DE MADRID

VALORES DEL ESTADO	Día 21	Día 22
Interior 4 %		
Serie F. de 50.000....	72,50	72,60
— A. de 500....	72,50	72,60
Amortizable 4 %		
Serie E. de 25.000....		76,00
— A. de 500....		76,00
Amortizable 5 % viejo		
Serie F. de 50.000....	91,75	
— A. de 500....	92,00	92,25
Amortizable 5 % 1917		
Serie F. de 50.000....	82,90	
— A. de 500....	83,50	83,40
Amortizable 5 % 1926		
Serie F. de 50.000....	101,15	
— A. de 500....	101,10	100,00
Amortizable 5 % 1927 con impuesto		
Serie F. de 50.000....	85,65	85,65
— A. de 500....	85,65	85,65
Amortizable 5 % 1927 libre		
Serie F. de 50.000....	100,00	100,00
— A. de 500....	100,00	100,10
Amortizable 3 % 1928		
Serie H. de 250.000....	71,00	71,00
— A. de 500....	71,00	71,00
Amortizable 4 % 1928		
Serie H. de 200.000....	86,50	
— A. de 400....	87,60	87,50
Amortizable 4 1/2 % 1928		
Serie F. de 50.000....	91,75	
— A. de 500....	90,75	90,75
Amortizable 5 % 1929 libre		
Serie E.....	100,60	
— D.....	100,60	
— C.....	100,60	
— B.....	100,60	
— A.....	100,60	
Deuda Ferroviaria		
Serie A. de 500....	100,20	100,20
— C. de 25.000....		100,20
Valores especiales		
Cédulas Hipotecarias.		
— 4 por 100....		93,00
— 5 por 100....	101,40	201,50
— 6 por 100....	113,00	113,00
Acciones		
Banco de España....	582,50	583,50
— Hipotecario....	437,50	
— Hispano Americano....		245,00
— Español de Crédito....		434,00
Arrendataria de Tabacos....	224,00	224,00
Explosivos....	1008,00	1000,00
Madrid-Zaragoza-Alicante....	508,00	508,00
Norte de España....	337,00	
Obligaciones		
Norte de España 1.ª serie....	72,50	72,00
— 2.ª....	71,15	
— 3.ª....		
— 4.ª....		
— 5.ª....		72,00

DESDE LA GRANJA

### UN ALMUERZO EN LA FONFRÍA

Grata excursión. El gran éxito de una paella. Un bravo paisaje serrano animado por una juventud moderna. «¡Desperta, ferrol!»

Organizado por la marquesa de Amposta se ha celebrado en almuerzo campastro en la Fonfría. Asistieron los representantes juveniles de las familias que aquí veranean, o sean: Jura Real, Améaga, Coello, Haro, Miláns del Bosch, González Hontoria, Cogen, Orozco, Ibarreta, Valmaseda, Rubio Argüelles, Gil

### ¡Vinicultores!

#### El Vinificador Sulfi-Fosfórico

Sustituye con ventaja al yeso en la elaboración de los vinos Preparado con materias químicamente puras y garantizadas en el laboratorio de LA INFORMACIÓN AGRICOLA

Con su aplicación se impide que los vinos queden dulces.—Aumenta la riqueza de los vinos en alcohol y previene las alteraciones, porque activa la fermentación y destruye o amortigua los gérmenes de las enfermedades.—Las materias que le componen y en las dosis que se emplean, están admitidas por las leyes de todos los países.—Se garantiza la inocuidad absoluta.

Se vende en paquetes de 500 gramos y de un kilo, al precio de 6,50 y 12 pesetas, respectivamente

Dosis: 500 gramos para cada 100 arrobas de mosto de 16 litros

Los pedidos a la Administración de LA INFORMACIÓN AGRICOLA Avenida de Pi y Margall, 16.-MADRID Apartado núm. 6

EL MEJOR PURGANTE

### Aguas de CARABAÑA

#### JABON DE SALES DE CARABAÑA

DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

Medicinal y de tocador. El mejor para las afecciones de la piel. Pastilla pequeña, 0,80; grande, 1,25 pesetas. Pedidos: Hijos de R. J. Chávarri, Lealtad, 12.—Madrid

DE VENTA EN PERFUMERIAS Y DROGUERIAS